

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA



AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 7 DE FEBRERO DE 1923

N.º 1003

NOTA EDITORIAL

La labor de la Cámara de Agricultura

Con interés hemos estado leyendo los últimos sabrosos artículos que la Cámara de Agricultura ha estado publicando en una sección de un diario matutino. Estos trabajos los encontramos comedidos, de suma importancia y ya sin el marcado enojo que censuramos a su tiempo, cuando estaban los agricultores en polémica con los señores comerciantes. Nótese ahora entre los agricultores, un movimiento de actividad, de estudio, de civismo y de resurgimiento. Ya han abandonado su antigua actitud paquidémica, y con entusiasmo creciente se aprestan a luchar por el bien de la agricultura y por ende, de la nacionalidad. En punto a escarceos económicos, no van a la zaga, por cierto. Son al presente buenos laborantes y no se dan punto de reposo. Escriben aquí, estudian allá y riegan la simiente acullá. Y todo esto nos place, porque las pugnas del trabajo llevan infaliblemente a la riqueza, al colectivo bienestar y al porvenir y a la libertad del país. No vemos en esta oportunidad portacandilejas que desean llevar luz de farol ni predicadores de baja ley que llevan el ombligo hacia adentro. Son ahora los agricultores gente seria, contumaz, experta, que quiere luchar para triunfar y que ansía discutir para aportar meridianos resplandores. Y ojalá sigan así, sin desapoderadas codicias, brindando conocimientos y energía. Demás decir que la agricultura es el único venero de riqueza para el país, que ella es signo de independencia y de holgura económica. Los pueblos que producen son los pueblos que viven, los que consumen, agonizan a ojos vistos sin poderlo remediar. Nuestro porvenir está en la tierra, esa tierra ubérrima que convierte en sazonados frutos el sudor del brazo que acamó la semilla, esa tierra feraz y amorosa que rinde toda la energía de su seno a aquellos que con cariño la aderezan y con solicitud y esmero la fertilizan y abonan.

LA NOTA PARLAMENTARIA

Para proteger la industria nacional

De un tiempo a esta parte, la industria de las artes gráficas estaba en palpable decadencia, debido a que del exterior venían trabajos sumamente baratos, con motivo de las facilidades de introducción por la liberalidad en los aforos aduaneros. Desde luego, la competencia se hacía cada vez mayor, porque la industria extranjera tiene más comodidades en lo que se refiere a su materia prima.

Más de una vez los periódicos dijeron algo sobre esto pero no se había llegado a cristalizar el empeño proteccionista en un proyecto de ley. Necesario fué hacerlo y enviarlo al Soberano Congreso, para que de allí saliera el remedio que curara el mal. Puestos de acuerdo patrones y obreros, se envió dicho proyecto de ley al estudio de los señores diputados.

El proyecto en referencia, dormía el sueño de los justos, porque se interpuso en el camino de la discusión un largo Código Sanitario que trae la piadosa misión de prolongar la vida de los ciudadanos en este bello paraíso terrenal.

Necesario fue que el representante señor don Jorge Volio solicitara el estudio de ese proyecto, para que se trajera a discusión.

Se arobó el dictamen después de un interesante debate en el que tomó la defensa con ardor el señor Volio don Jorge.

Pronto se dará a ese proyecto el segundo y el tercer debate. Allí saldrá esa ley mejorada en beneficio de la industria nacional y tiempo habrá de que volvamos a hablar de este tópico, ya que es de palpables beneficios para los trabajadores que se ocupan en el ramo de las artes gráficas.

Por lo demás el Congreso hará una obra de verdadera justicia y confiamos que no tendrá obstáculos.

PIK

Sección política cedida

Los locos y los cuerdos

Dedicado al General Volio

El sanchopancismo de la vulgaridad llama loco a todo aquel que rompe el quietismo en que vegetan los idiotas.

Los moluscos deben llamar locos a los cóndores. En la rivera de la cobardía, sinónimo de cordura, se quedan los boquiabiertos gritándole: ¡locos!, al que se esfuma en el azul del horizonte.

Un baño en las auroras hace gritar a los tontos: ¡loco!

Cuando el cuerdo echa pezuñas el loco echa alas. Si no fueran los locos la humanidad no habría avanzado ni un paso.

Si se lleva una luminaria en el cerebro para contemplar más vastos panoramas, al enseñárselos a los del montón, éstos gritarán: ¡Loco!

Loco, Cristo, que tumba las creencias de los cuerdos de aquel entonces y Colón al romper la pared del Non-Plus-Ultra.

Copérnico esfonda con su telescopio el cielo mostrando a los ojos de los cuerdos lo inexcusable! y entonces lo acusan de profano, que también es sinónimo de loco.

Los locos juegan con las barbas de los dioses, ¡sin ellos aun Moloch estaría hartándose de niños.

Hacer una diagonal que salve la distancia de una escuadra, sólo se le puede ocurrir a un loco.

Cuando los cuerdos se arrojan ante los mascarones de antaño, los locos se empujan para contemplar el porvenir.

El cuerdo vive en las llanuras de la norma; el loco vive en las cumbres de lo anormal.

El cuerdo vive entre las tinieblas de la tradición; el loco vive entre las llamaradas de la revolución.

El loco asusta a los cuerdos, éste tiene lástima y exclama como el divino atormentado: perdonadlos, porque no saben lo que hacen!

Los cuerdos quisieron apagar la hoguera santa de Bernardo de Palissy, como quieren

apagar la luz de las mentes pensadoras.

Los cuerdos son como las babosas, arrástranse en el bajo fondo de la vida, en tanto que los locos son como las mariposas empedaadas en atravesar las vidrieras del misterio.

Sólo a un loco se le pudo ocurrir hacer una tribuna del Chimborazo, para proclamar la libertad del Continente Latino Americano.

El loco es águila alborozada en el azul del infinito, el cuerdo es murciélago topeteando entre las paredes del ruinoso edificio de sus prejuicios.

El cuerdo está achatado de tanto apretujarse cobardemente en sus costumbres.

El loco tiene perfil de quilla y de prora, dispuesto para las grandes aventuras de la investigación.

El cuerdo es tortuga en los fangales de lo viejo, el loco es potro desbocado en las pampas del ideal.

El uno va por los trillos que hicieron las barrigas de sus antecesores, el otro va rompiendo entre la maleza de lo desconocido la gran vía de los valientes.

La locura se divide en dos: la locura de los cuerdos cuando se enferma su sentido común y la locura sublime de los extraordinarios. Los cuerdos la confunden lastimosamente y de ahí la injusticia de esa bestia entre las selvas del sentido común cuando da coces a la luz que hieren sus tinieblas.

La humanidad es un cuerdo, los locos de las ideas son su cerebro y los demás su tubo digestivo.

La locura es el sueño azul de don Quijote; la cordura la ventruda razón de los Sanchos.

Si en los tiempos de Colón se hubiera desarrollado como hoy la caricatura, los zoilos de aquel entonces hubieran hecho una con un manicomio en el confin de los océanos.

JUAN RAFAEL PÉREZ

Circuitos Cortos

«La Tribuna» se amoscó porque yo dije que era esquivealista. No es para tanto, señores míos. Y ahora que ustedes han dicho que son echan distas, no diré que esta boca es mía.

El periódico cartaginés «El Irazú», se enoja también conmigo porque yo afirmé que el Director de ese periódico era Candidato a la Diputación. Me gusta su desinterés y su patriotismo, especialmente..... ahora que se ha declarado volista, para demostrar que en donde las dan las toman y que es mejor una en mano que cien vota que vola.

Ayer le preguntamos a un viejo amigo:

—Ud. cree que el Gobernador de Limón meta chinos?

Y el interrogado nos contestó:

—Raúl es capaz de tragarse un toro con todo y rabo y ni siquiera lo eruptal

Caldera está disgustado con Vargas Coto. Y tiene razón que le sobra. Eso es de Joaquín le diga acostista lechista o aquilista mazamorrista....

Julio está que se lo llevan los demonios de bravo. ¡Eso de que Pepe Mora haya matado un toro con papadal Mal hecho! Para evitar esos dis-

gustos debía haber hecho lo que nosotros le aconsejamos: matar el toro por la parte de la boñiga....

El Pollo Fernández se estrenó ayer en Cartago. Cantó dos o tres canciones españolas. Ultimamente se le fué un gallo pero con tan buena suerte que no escupió ni llegaron las gallinas.

EL TIMIDO ATAULFO

Album social

Don Nicolás Oreamuno regresó de Puntarenas.

—Para San Isidro de Coronado salió la señorita Dora Castro Argüello.

—Don Tomás Povedano y familia, regresaron de Tres Ríos.

—Doña María A. de Herrero ha seguido mejor.

—La señorita Claudia Blanco ha mejorado.

—Doña Lidia Facio de Vargas Calvo se encuentra mejor.

—La señorita Isabel Herrero Lara guarda cama.

—Don Alfonso Acosta sale en breve para Alemania.

—El Lic. don Marciano Acosta ha seguido mejor.

—Vino de Cartago el Lic. don Ricardo Fournier.

—Regresó a Alajuela don Ernesto Muñoz.

El duelo de don Aquiles Acosta y el Dr. Montero

Con motivo del incidente que tuvo lugar ayer tarde en el Ministerio de la Guerra entre el Licenciado don Aquiles Acosta y el Dr. don Aniceto Montero, este último mandó hoy los padrinos a don Aquiles. Parece que los padrinos tuvieron hoy una previa conferencia, y después de ella fue-

ron a consultar con algunos caballeros de esta Capital. Después regresaron estos señores a casa de don Aniceto y le manifestaron que no había motivo suficiente para que se fueran a cruzar un par de balas por el motivo apuntado. Mas luego varios señores manifestaron a don Aquiles que el lance debía evitarse, pues su alta posición oficial no se le permitía, y que el duelo ese, si se llevaba a cabo, podría traer disgustos serios en las esferas oficiales. Nosotros, desde que supimos tan sensacional noticia estamos rezando para que no acontezca nada, para la salud de la Patria y de las armas.

Duelo social en Heredia

En la ciudad de San José dejó de existir a las 5 hs. del 5 de febrero y después de varios días de penosa enfermedad el distinguido caballero Coronel don Enrique Zamora Gutiérrez miembro de la sociedad herediana.

Fué trasladado el cadáver a la ciudad de Heredia, y a las 13 hs. se efectuó el entierro con los honores militares a que era acreedor.

Al dar esta dolorosa noticia enviamos nuestro pésame a su señora madre doña Filomena Gutiérrez v. de Zamora, a sus hermanos don Pedro Oller y señora, don Rafael Madrid y señora, a sus tíos don Francisco Gutiérrez, don Pedro Gutiérrez y señora a su afligida esposa doña María Ester Pacheco y a sus hijos María Ester, Nelly, Enrique, Oscar y demás familia.

CORRESPONSAL

Muere doña Gregoria Ch. de Chacón

En la ciudad de Santo Domingo murió la apreciable señora doña Gregoria de Chacón. A las ocho de la mañana de hoy se verificaron los funerales saliendo el cortejo fúnebre de la iglesia de ese lugar con mucho acompañamiento.

A don José Chacón, a sus hijos y a la demás familia les enviamos nuestro más sentido pésame.

Un té en Coronado

Las señoritas Locha y María de los Angeles Iglesias dieron un té a las dos de la tarde, en San Gabriel de Coronado, en la finca del señor don Roberto Esquivel. Concurrieron las señoritas Locha y María de los Angeles Iglesias, Margarita V. Lázquez, Angelina y Blanca Echeverría, Mary Zuscher, Margarita Barrios, Victoria y María Cristina Gallegos.

Entre los caballeros estaban don Jorge Aguilar, don Bernardo Iglesias, don Rogelio Piza, don Luis Martínez y don Manuel Iglesias.

Nupcial

Rosita Ferrer unirá su susería con el culto caballero don Alvaro Terán, mañana a las 7 a. m. en la Iglesia del Carmen. Apadrinarán la boda las muy cultas personalidades Dr. Figueres y señora y don Máximo Terán y señora.

Al anunciar tan fausto acontecimiento, hacemos votos por que vivan siempre en una luna de miel en el bosque azul del ensueño.

¡Oiga!

Se compran loras de todas clases y monos cara blanca y Tities Jacinta Morales de Vindas 25 varas al Oeste de la Fortuna, casa N.º 750

Racha informativa

Pepe Mora sentenciado! Muecas irritantes.

Al público le ha parecido ridícula la orden del General Monge al Agente Principal de Policía, a fin de que se imponga al torero Pepe Mora la sanción que establece nuestro Código Penal, por haber dado muerte a un semoviente en la Plaza de Toros el domingo último.

Este procedimiento ha sido considerado una farsa, porque según el testimonio de la prensa y de los concurrentes a dicho espectáculo, hubo tiempo sobrado para que los jefes de policía impidieran el lance, intenciones que pudieron apreciarse desde que Pepe tomó su estoque y estuvo preparando al bicho de manera maliciosa, es decir, con el objeto de asestarle el golpe de gracia.

Desde que hubo tolerancia, —inaudita tolerancia que en otro país del mundo hubiera sido la inmediata destitución y juzgamiento de un Jefe de Policía que a tales faltas no imponga como es debido su rigor—no cabe a estas horas hacer demostraciones puritanas de excesivo celo al cumplimiento de la ley y de veneración a la moralidad de nuestras costumbres.

Simulaciones así, resultan un sarcasmo. Más les valiera estar duermes.

El primer blanco de la campaña política.—Adversarios del General Volio que hacen propaganda en su favor.

Aun no se ha proclamado la Candidatura del General Volio para la Presidencia de la República, pues su actuación hasta este momento no ha sido otra que acuerpar una organización idealista que patrocinara la Confederación General de Trabajadores de esta capital, y a sus adversarios le apuntan al ojo derecho para desvirtuar su actuación política en el campo del obrerismo.

En la ciudad de su nacimiento, Cartago, le disparan al General la primera bomba desde las columnas editoriales de un

semanario diminuto que allí se edita, titulado «El Irazú». El *sesudo* autor de los ataques al General Volio, no conviene en que los obreros confederados acuerpen a quien «no visita los talleres donde el obrero derrama el sudor de su frente»; y agrega el coleguita «que el señor Volio no ha querido aprender o practicar un oficio honesto con que ganarse su pan, pues su oficio es la revolución». Le endilga además esta otra chinita profana: «que no se ordena nadie clérigo para hacer la felicidad del pueblo y laborar el bienestar del mismo, ya que al constituirse Profesional en esa lucrativa profesión entra a formar parte de las clases *Pulpo* de los trabajadores».

Tres argumentos iguales, más, y el General Volio queda hecho papilla *Ab eternan memoriam!*

Aprobación de varias tarifas municipales y supresión del impuesto sobre cada litro de licor del país.—El Gobierno quiere que las municipalidades no se beneficien.

La Gaceta de hoy consigna las siguientes resoluciones del Ejecutivo:—Aprobación de las tarifas municipales de Tibás y Orotina, de las provincias de San José y Alajuela, respectivamente, como también del acuerdo emitido por la Corporación Municipal del Naranjo,—artículo 2º. de su sesión celebrada el 15 del que cursa,—en que se modifica el impuesto de billares en atención a la protesta general del comercio de aquella localidad, cuyo valor trimestral se fija en ocho colones. Asimismo se suprime desde esta fecha el porcentaje establecido por algunas municipalidades sobre cada litro de licor del país que se venda en sus respectivas localidades y también el que se refiere a tránsito de ganado.

El Gobierno no se contenta con haber perjudicado notablemente al comercio, por razón de la patente doble, que ha provocado en muchos cantones la renuncia de un buen

número de negocios que pagaban su tributo a las corporaciones, sino que suprime también de un plumazo una de sus rentas más productivas, como es la que se refiere al impuesto sobre cada litro de ron.

La labor del «Diario de Costa Rica».—Según este colega, la muerte del toro el domingo fué un «bocato di cardinale».

En la crónica que publica el «Diario de Costa Rica» en su edición de ayer, referente a la muerte del toro por el diestro Pepe Mora, expone entre otros detalles lo siguiente:

«Ha sido objeto de viva discusión la moralidad de esta suerte quizá por ser ésta la primera vez que aquí se efectúa en público. Decimos primera vez, aunque «Chispa» y «Bombita» la efectuaron también en Costa Rica, porque de esto hace muchos años y muy pocos lo recuerdan.

Cuando vemos tantas cosas que aquí pasan sin protesta, no creemos que lo de anteaer sea criticable. Que un animal en plena lucha muera a manos de quien expone también su vida, es siempre preferible a que muera *indéfense y alado* y en ambos casos los mistros comen la carne sin acordarse de sus protestas de moralidad.»

Esto dice el «Diario de Costa Rica», consecuente con sus principios periodísticos, el diario más pujante y de más circulación en el país...de los que comen carne!

Indudablemente que avanzamos.

INDICE

Compromiso matrimonial

Han celebrado su compromiso matrimonial el caballero don Agustín Castro con la gentil señorita Rosalía Lara. A los futuros esposos les enviamos nuestros parabienes.

Boda Flores - Dominguez

Hoy se verificará la boda del caballero don Victor Manuel Flores Morales con la gentil y espiritual señorita Julia Dominguez Párraga. Serán padrinos de la boda el doctor don Luis P. Jiménez y doña Elena P. v. de Trigueros, don Ricardo Morales y doña Isabel de Jiménez, don Juan María Solera y doña María S. de Beeche, don Alberto Ortuño y doña Esmeralda F. de Solera, don Guillermo Flores, y la señorita Carmen Dominguez, don Daniel Dominguez y doña Flora S. de Dominguez, don Juan M. Solera y doña Berta P. de Flores, don Carlos Pupo y doña María O. de Pacheco, don Oscar Pacheco y doña Lilia O. de Montejo, don Victor Dominguez y la señorita María Luisa Bergechea, don Gonzalo Gallegos y doña Adela O. de Solera, don Carlos Sánchez y la señorita Mercedes Dominguez, don Eloy Aguilar y la señorita Graciela Morales.

Del hogar Volio-Céspedes

Con el nombre de Felicia fué bautizada la niñita de don Federico Volio y su apreciable, señora esposa doña Mercedes Céspedes de Volio. Fueron padrinos don Gerardo Volio y doña Josefina de Volio.

Próxima boda

En breve se verificará en esta Capital la boda del caballero don Oscar Umaña Salazar con la apreciable señorita María Hernández González.

Fiesta en la Legación Americana

La señora de Davis recibirá hoy, en la Legación Americana, a sus amistades obsequiándoles con un té. Mucha animación hay para la fiesta de hoy.

Mejor de salud

El joven don Edgar Kepfer ha seguido mejor de salud. Ayer los doctores Soto y Moreno Cañas le extrajeron la bala.

Fuó operado con magníficos resultados.

Muy enfermo

El venerable anciano don Francisco Meléndez Ocampo se encuentra enfermo de suma gravedad. Formulamos votos por su pronto restablecimiento.

Para Panamá

Mañana saldrán para Panamá doña María Teresa Mendiola de Obeso y su hermano don Manuel Antonio. Les deseamos un feliz viaje a los estimables viajeros.

Costa Rica debe nombrar su Delegado Obrero

Sesión importante

Anoche, a las ocho, los señores don Rodolfo Rojas, delegado de Honduras; don José A. Miranda, delegado de Guatemala y don Apolonio Palaxio, delegado de Nicaragua, hicieron una visita a la Confederación General de Trabajadores; el Comité Ejecutivo fué a traerlos de la residencia donde estos señores están instalados.

Entre tanto la gente había llenado el salón y pasillos de la Confederación y había no menos de doscientas personas.

Abierta la sesión, el señor Presidente hizo la presentación de los señores delegados en frases breves, manifestando que la sociedad estaba de nesta, al recibir en su salón a los apreciables representantes de los obreros centroamericanos, hermanos nuestros por vínculos de la raza.

Hablaron además, los señores Pérez, Padilla, Boza Cano y el señor Representante por Guatemala, don José A. Miranda.

Entre otras cosas dijo el señor Miranda, que la misión del Congreso Obrero Centroamericano, era estrechar los lazos de solidaridad que deben existir entre los obreros de las cinco porciones de América Central, y que la labor del Congreso será en primer lugar de unificación.

Ellos tienen sus bases constitucionales imitadas por los congresos de obreros anteriores y no pueden salirse de ellas. Allí ampliamente exponen la tendencia de sus ideales.

Agregó también el señor Miranda, que Costa Rica, en una Gran Convención de Obreros, debe nombrar su delegado para que integre y complete el Congreso que se instalará pronto.

El señor Representante por El Salvador llegará pronto al país.

Terminada esta magnífica Asamblea, se tomó el acuerdo de que la Confederación se dirigirá a todas las sociedades obreras constituidas en el país, para que nombren sus electores representantes y se proceda al nombramiento del delegado costarricense.

A las diez de la noche se retiraron los delegados, llevando gratas impresiones de sus compañeros de trabajo.

Hoy asistirán a la Sociedad Federal de Trabajadores; se presentará el señor Julio Padilla.

Una entrevista con Pepe Mora

Lo encontramos indignado

Esta mañana fuimos mandados a llamar por el torero Pepe Mora, quien se encuentra preso en la Penitenciaría. Inmediatamente fuimos a ese lugar, y al saber los porteros que éramos representantes de LA PRENSA no quisieron abrirnos la puerta, pero más luego, el señor Comandante dispuso que entráramos. El conocido torero nos recibió con mucha fineza. Lo encontramos muy agitado, disgustadísimo, casi violento. Nos dijo que lo hicieron preso sin dejarlo almorzar y que lo que han hecho con él es injusto. Nos manifestó que varios amigos suyos cablegrafiaron hoy al Rey de España pidiéndole amparo y protección. Nos dijo, asimismo, que ayer el Consul de España visitó al señor Presidente de la República y que no pudo conseguir perdón para él. Yo,—nos dijo Pepe Mora,—estoy indignadísimo y protesto de este atropello. Lo que han hecho conmigo desde mucho del Gobierno. Además, las palabras del señor

Ministro de la Guerra contra España, no son justas y yo como español, protesto de ellas. Los ojos de este torero brillaban de ira, estaba inquieto y fatigado. Anoche,—siguió diciéndonos,—no he dormido un minuto, y me he pasado las horas escribiendo estos datos que ahora voy a darles a ustedes. Yo estoy enfermo; en la última corrida toreé precisamente para demostrar que soy un buen torero, pero mi estado de salud es y era delicado. También, con haberme hecho preso me están perjudicando en mis intereses. Yo debía haber salido ayer del país rumbo a Panamá a cumplir un contrato de varias corridas. Por mi falta de cumplimiento los contratistas van a perder mucho dinero, y los responsables de eso son las autoridades de aquí. El señor Mora sigue hablando de su carrera, de su porvenir, de su fama como torero de cartel. Habló con arrogancia, a ratos es pretencioso, a ratos sentimental y romántico. Manifiesta estar enamorado de una muchacha costarricense, y sus ojos brillan con reflejos metálicos.

Este torero cree a pie juntillas, que el haberlo hecho preso por lo acontecido últimamente, se va a conmovier el mundo entero. No es para tanto; apreciamos mucho al señor Mora, pero al mismo tiempo le aconsejamos que lleve las cosas con más calma; y más o menos se lo hicimos saber cuando le dijimos: no se impresione usted tanto. Las cosas se arreglarán. En España no se impresionarán como Ud. dice. Tienen por allá problemas de más importancia por resolver! Y entonces Pepe Mora nos dió unos versos que le habían dedicado. Helos aquí:

Al Maestro Pepe Mora

Por reliquias llevas en esta vida el ser cortés y ser muy caballero. Perdona pues las leyes no nacidas de los hombres que adoran el torero.

Esta prisión no has de sufrir. Hay en tu pecho fe, siempre esperanza, y la grada más alta has de subir conquistando laureles sin tardanza.

Dichoso tú que naciste ya torero y q' llevas muchas palmas conquistadas, recogidas en el Centro de los ruedos con la punta de acero de tu espada.

ARTURO PEREZ
Penitenciaría, Feb., 1923.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrásé, pasaje Calderón.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLUA, CALAMARES, PASTORES harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders y Fyffes Ltd, harán el servicio semanal de Limón a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Enero 16 de 1923.

Concurso LUCKY STRIKE

Habiendo tenido conocimiento esta Compañía de que muchas personas envían dinero a Estados Unidos y Panamá con el objeto de comprar cajetillas vacías de LUCKY STRIKE, avisamos a los interesados que éstas no serán válidas si no ostentan el nombre BRITISH-AMERICAN TOBACCO CO. LTD.

Republic Tobacco Company

Intereses generales

El Ferrocarril al Pacífico

«La Noticia» de anteaer publica un artículo referente a la situación actual del Ferrocarril al Pacífico, y haciéndose eco de la protesta de algunos individuos que en todo ven política e intereses pequeños, hablan de desastres y de accidentes repetidos y de deficiencias de importancia, tanto en el personal como en el material rodante de la empresa.

Es de sentirse que antes de hacer campaña antipatriótica como la que se indica, no se procure obtener datos fidedignos en las Oficinas de la empresa, para constatar la veracidad de las noticias, y también cabe lamentar que sólo se dirijan ataques contra el Ferrocarril Nacional, que ha pasado por una serie de dificultades, motivadas precisamente por la desidia de los mismos costarricenses.

Ahora se ha alejado esa empresa de la política, se administra con celo patriótico y con honradez, pues en el diario oficial se da cuenta detallada de la inversión de los fondos, y de las entradas generales, se selecciona el personal para convertir sus Departamentos en centros de orden y de trabajo, procurando al mismo tiempo el bienestar de los empleados y si no se ha logrado sueldos mejores para el personal es porque no lo permiten las entradas actuales del Ferrocarril.

Se ha protestado de la nueva tarifa creyéndola muy elevada, sin cuidarse de ver en detalle las partidas correspondientes, y sin embargo es más favorable que cualquier otra si se mira con imparcialidad. Todo se ha de pagar a base de oro, hay necesidad de atender a la reconstrucción de ciertas secciones de la vía, hay que hacer los desvíos y atender al problema de Boca de Barranca, y para todo eso es menester dinero que sólo puede sacarlo la empresa de la Tarifa, ya que no cuenta con auxilios extraños de que echar mano. Lo que ha ocurrido con la nueva tarifa es que se ha revisado en condiciones más equitativas, procurando eso sí, fijar cuotas favorables para los artículos de primera necesidad.

No es cierto como se dice que las entradas hayan disminuido los cuadros publicados demuestran precisamente lo contrario.

Con respecto al material rodante, cabe decir que el material que hay, es viejo, que se cuida de la mejor manera posible y que se atiende a la compra de nuevos carros para facilitar el tráfico de la empresa, así como la provisión de buen combustible y de materiales de trabajo. La vía se ha lastrado en buena parte, y eso, agregado al cuidado que se tiene con el material rodante, ha hecho que disminuyan al extremo los accidentes. No es cierto que hay frecuentes descarrilamientos ni que falten los instrumentos indispensables de trabajo. Los trenes llegan a las horas exactas de itinerarios y se visja con toda seguridad.

En cuanto a supresiones de cargos y creación de otros nuevos, la información que comentamos carece también de veracidad. No es a tonas y a locas como se procede, y si se pidieran datos exactos y se juzgara con buena fe, otra sería la opinión que mereciera la actitud de los jefes de la empresa.

Esto lo dice quien ha estado al corriente de las cosas de la empresa, que se duele de que sean los mismos costarricenses los que juzgan la labor que allí se realiza, sin informarse previamente de la verdad de las cosas, y que cree que no es atacando sistemáticamente al Ferrocarril como se ayuda a su desarrollo, sino estudiando sus posibilidades e indicando lo que conviene hacer en cada caso. Por lo demás, parece que sólo en este Ferrocarril haya material rodante, que sólo en él haya empleados malos o buenos, que sólo él consuma combustible, que sólo él tenga tarifas altas o bajas, que sólo en él lleguen los trenes demorados o a su hora, que sólo en él haya puentes y obras de reconstrucción, y más extraño todavía parece que sean los mismos costarricenses los que obstaculicen la labor de los costarricenses bien intencionados.

Uno que quiere discutir el asunto

Cartas de España

La mujer española es lo mejor de España.—Los fracasos del sufragismo.—Mujeres para el amor, para el hogar, no para los trajes de las luchas políticas.—Mujeres del campo y mujeres de la ciudad.—El recuerdo de Carmen.

Los intentos de propaganda feminista en España fracasaron siempre ruidosamente. No es posible ocultar este hecho, de que las crónicas periodísticas dan fe constante. España es decididamente contraria al feminismo; por lo menos al feminismo millitante, al llamado sufragismo, o sea el que pide la equiparación de la mujer y el hombre en cuanto a los derechos políticos: el de las mujeres diputadas, las mujeres alcaldes, las mujeres jefes de administración... El temperamento español, como el temperamento latino en general se resiste a esta reforma de poner en las breves y blancas manos femininas el arma del voto. Hemos dicho el arma del voto usando un manido similar y acaso en ese similitud la explicación más satisfactoria de esa repugnancia que en España se siente por el sufragismo o feminismo político. Las manos nacarinas de las mujeres no se han hecho para empuñar arma alguna, que las lleve a intervenir en ninguna clase de luchas. Y las del sufragio no dejan de ser luchas enconadas, envenenadas, feroces...

No es sólo España la nación que rechaza el intento, acaso justo, acaso provechoso, sin embargo para la humanidad, de dar a las mujeres el derecho de intervenir y de participar en la gobernación de los pueblos. Francia también lo rechaza. Italia también. Es el alma latina la que no se amolda a la nueva loca; es la sensibilidad más que la mentalidad latina la que repele el espectáculo de la mujer encaramada en la tribuna pública hablando de los intereses municipales, mientras los hijos están acaso abandonados en el hogar. En España la repulsi6n es invencible. En España no son los hombres los que con más decisión se oponen a la reforma, sino las mismas mujeres. Los sucesivos intentos que se han hecho de aclimatación de feminismo sufragista en España, han fracasado principalmente no ya por el desvío, sino por la hospitalidad de la mujer. Sobre todo por el desdén burlón de las mujeres.

Y es que no se pueden adaptar las ideas, las modalidades sociales de unos pueblos a otros, si distantes geográficamente, mucho más distantes moralmente. La facilidad de las comunicaciones, el vapor y el telégrafo, tienden a uniformar al mundo cada vez más. Pero no se puede pretender uniformarlo tanto todavía. Las fronteras marcan mucho más que separaciones políticas, separaciones culturales. Por eso es tan difícil borrarlas o cambiarlas políticamente y tan difícil en el orden espiritual. En la raza sajona la mujer está mucho más emancipada; goza de una libertad de que no disfrutaban las mujeres de la raza latina. ¿Mejor o peor? Eso sería largo de discutir y para nuestro intento, inútil. Es lo cierto y basta. Admitiendo que la

emancipación sea lo mejor, la emancipación no puede comenzar por poner a las mujeres de golpe ante las urnas; por sacarlas de los internados del Corazón de Jesús y del más apartado rincón de la casa, para poner las entre el fragor de las luchas sociales. Haría falta un larguísimo período previo de preparación. En España, como en Francia, como en Italia, los hombres natan a las mujeres todavía por amor y por celos. Hecha para el amor, hay que observar el misericordioso desdén con que una francesa, una italiana o una española hablan de las inglesas y sobre todo de las norteamericanas, para comprender que esa ferocidad, si se quiere, del impulso amoroso, que esa sujeción sentimental está muy lejos de parecerles una esclavitud insufrible. Y esto se confirma en su repulsi6n a todo intento innovador, en el sentido de emanciparlas de las fuerzas tradicionales.

En cuanto a los hombres, claro está que se tienen que sentir satisfechos y orgullosos.

En un matrimonio latino, la mujer no será nunca un socio: será siempre la mujer; la madre de los hijos, aun cuando el matrimonio llegue a «avariarse»; aunque las estadísticas de los divorcios en los países sajones no demuestran, ni mucho menos, que la emancipación femenina haga más seguro y purificado y mejore el vínculo matrimonial. Un marido español, italiano o francés sonreirá siempre ante la posibilidad de sustituir en sus colchones con la esposa, los temas sentimentales por una discusión sobre las excelencias o los peligros de tal o cual ministerio, a no ser en lo que esto pueda influir sobre la economía doméstica.

Puede que esto se considere por mucha gente como un gran síntoma de atraso. Tiene también esto, naturalmente, su lado lamentable. La mujer está muchas veces sujeta a la tiranía masculina, por miedo al entredicho social que lleva consigo una rebelión. Sin embargo, esto no es tan general ni menos tan absoluto como parece. Los puestos públicos con relación a un grupo social apenas si representan un limitadísimo tanto por ciento de soluciones económicas. Hay que pensar si el peligro de sacar el hogar del control eficiente, de la guardia estricta y constante de la mujer; el peligro de la disolución lenta y progresiva de la familia; el peligro de la desilusión de los hombres en cuanto a lo poco que la vida tiene de sentimental y puede considerarse como un freno a la bestialidad materialista, si todo esto puede compensarse con la pequeña conquista que para las mujeres de una nación representa el sentirse en una mesa de jefe de oficina pública, o aun en una poltrona de ministro, que tan escasas son en todas partes.

Pero repetimos que no es de esta ocasión discutir de parte de quienes está en este caso la verdad. Se trata solamente de señalar y comentar un hecho. Y este hecho es que la mujer española sigue siendo una mujer, todo vaso de amor, esclava de amor si os parece; que es cuidada, educada, criada pensando más que en ella en el hombre que un día llegará para hacerla suya; pensando en su futura misión maternal; en que se ha de entrar al hogar que forme, sin una restitución, sin una reserva para él... Allí esperarán en la cantidad del hogar paterno, semejante al que ellas han de formar a su vez, al hombre que encienda en sus corazones la llama amorosa. No me digáis que puede ser nunca semejante la satisfacción que os produzca la posesión de una perla así descubierta, escondida en la propia concha, que solo ha brillado para

vuestros ojos, que la de la perla adquirida en el mercado, después de haber desperdado las codicias de muchas miradas, exhibida en muchas vidrieras.

Toda ingenuidad, toda sumisión, todo sacrificio, las mujeres españolas son lo mejor de España. Mujeres del campo o mujeres de la ciudad, toscas aldeanas, que cortan flores silvestres en los prados para tejerse guirnaldas; señoritas de pueblo, que bordan tras los cristales de su balcón esperando el paso de la estudiante, como en el cuplé popular; moxas, distillas o principales damas madrileñas, que lucen en la Castellana y en la Carrera de San Jerónimo, al salir del «Palace» o al salir de los Kermesses sus pies diminutos y su peineta de majas, podrá haber en el mundo otras mujeres más felices, porque el amor no es siempre felicidad; pero no creemos que haya otras.

— ¡Oh Carmen! — más amadas. Ellas lo saben y esto explica el fracaso, después de otros muchos, de este partido sufragista español que no alcanza votos no ya para poder triunfar en unas elecciones contra los nombres, sino ni siquiera para constituirse como tal partido. A. Z. Madrid, Enero de 1923.

Un examen

El joven don Abel Campos L., rindió sus exámenes recibiendo el título de farmacéutico. El examen estuvo muy interesante pues el señor Campos desarrolló su tesis de una manera brillante. Reciba el amigo Abel nuestras calurosas felicitaciones.

En el Telégrafo

Por haber mucho movimiento en las oficinas del Telégrafo, pues a ciertas horas llegan muchas personas a poner telegramas, sería conveniente que el señor Director mandara a abrir la otra ventanilla para facilidad del público.

Fiesta campestre

En la finca «La Paulina» en San Pedro de Montes de Oca, se verificó un té danzante al que concurrieron doña María de Andreain, Emilia de Zeller, Elisa v. Sáenz, Clemencia A. de Páez, las señoritas Lolita Zeller, Estela Sáenz, Dora Páez, Luz Zeller, Virginia Zeller y los caballeros Oscar Wiss, Jorge Sáenz, Alberto Páez, Mario Flores y Constant Andreain.

Distinguida viajera

Procedente de Panamá llegó a esta Capital la estimable señorita Beatriz Sasso. Una muy grata permanencia en este país le deseamos a la estimable señorita.

Bautizo

Con el nombre de Edgar Emilio fué bautizado el primogénito de los esposos don Fernando Piza y su señora doña Adelia Carranza de Piza. Fueron padrinos don Benjamín A. Piza y doña Adelia Montenegro de Carranza.

Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Gonzalo Mora y su señora esposa doña Teresa Carmona de Mora ha llegado un varoncito por lo que enviamos nuestras felicitaciones a sus buenos padres.

Archivero de Relaciones Exteriores

El señor don Francisco de la Paz Valverde, ha sido nombrado Archivero de la oficina de Relaciones Exteriores.

El señor de la Paz, ayer tomó posesión de su nuevo cargo.

Estimables enfermos

Se encuentran enfermos de cuidado, los esposos don Francisco de Paula Bora y su señora doña Elena Franco de Boza, víctimas del trancazo.

Hacemos votos al ciclo porque devuelva la salud a tan estimable matrimonio.

Dieron orden de comunicar a Pepe Mora

Hoy, a las diez y media, dieron orden de comunicar completamente, hasta con los periodistas, al torero Pepe Mora. La cosa se complica.

Se resiente la Colonia Española

La Colonia Española está altamente resentida de las frases ofensivas contra España, lanzadas por el impolítico Ministro don Aquiles Acosta.

Como este asunto de suyo es grave, emitimos los comentarios al respecto, hasta no averiguar la verdad de los hechos.

En todo caso el señor Acosta debe renunciar de sus puestos.

United Fruit Company AVISO

Embarques de Café y Cacao

Los fletes de mar que en lo sucesivo se cobrarán para embarques de Café y Cacao para los puertos terminales de Europa en los vapores de la United Fruit Company, con trasbordo en Nueva York, y en los directos de la Elders & Fyffes Ltd., serán los siguientes:

Table with 2 columns: Product and Price per ton. Includes Café en Oro, Café en Pergamino, Café Molido, and Cacao.

G. P. CHITTENDEN Administrador



Cigarillos VICTOR 16 por 50 céntimos

Carnicería EL CAPRICHO de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas. Boast Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los adobados. Por demás esta decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, no admite moscas. ORDENE POR TELEFONO 321

SE VENDE Vidrios Grandes Para ventanas de Casas de Comercio Arroz del país A \$ 28 00 el quintal Jabón Veteado, Americano Cajas de 80 libras, a \$ 26-00 cada una Tomás Fernández F. Almacén

Teléfono 198 Apartado 614

Fascismo y Dannuzianismo

París, enero de 1923.

Un íntimo de D'Annunzio, uno de los colaboradores más cercanos a él, ha hecho reconocer a un redactor del «Figaro», el desagrado que al poeta le causa la confusión que se hace a menudo entre sus ideas y los principios del fascismo.

«No hay razón ha dicho el colaborador de Gabriel D'Annunzio, para creer que el fascismo, porque nos ha tomado uno que otro rito, uno que otro símbolo, sea la actualización del pensamiento de Maestro. El fascismo es un partido político nacional. El dannuzianismo que se llama también «fiumenismo», es una doctrina humanitaria y universal. No se aplica a una cuestión especial, ni a un irredentismo, ni a un nacionalismo determinado, sino que tiene por objeto hacer triunfar en el mundo el concepto espiritualista de la armonía y de la justicia, que el poeta tuvo cuando se hizo soldado de la Patria y de la Humanidad.

«Tampoco hay que pensar por lo dicho, que la idea de Patria sea extraña a la doctrina del poeta. Al contrario, constituye uno de los tres grandes principios sobre los cuales descansa su doctrina. Sólo el patriotismo está desprovisto, para D'Annunzio, de elementos materiales. La Patria es de todos; está por encima de todos los partidos y de todos los intereses. El patriotismo no tiene carácter material ninguno: es una especie de culto de puro amor, capaz de todas las devociones y de todos los sacrificios. La Patria no tiene que ver con la política; desdeña la lucha de clases; no concibe sino la unión espiritual de todos los ciudadanos, en la adoración del propio país. El patriotismo, tal como lo entienden los fascistas y los nacionalistas no lo niego, tiene un carácter más práctico. Esto da la explicación de que ellos se hayan adueñado del poder, y colocado en la posibilidad, desde un punto de vista exclusivamente político, de hacerle un bien a Italia. Pero no se debe mezclar nuestro jefe en todo esto; donde un partido triunfa sobre los otros la doctrina dannuziana no tiene nada que ver.

—Y cuáles son los otros dos principios del dannuzianismo?
—Es uno el concepto universal de la libertad de los pueblos, funda-

mento de la paz del mundo. Después de la publicación del Estatuto de Carnaro, que debía de ser el Estatuto del Estado Independiente de Fiume, D'Annunzio lanzó el grito de liberación de todas las razas sujetas, de todos los pueblos oprimidos. Este grito ha sido oído lejos. Todos los pueblos que luchan por su plena libertad, por su entera independencia, se dirigieron al poeta, a quien reconocen por su inspirador, por guía, por su profeta y por su apóstol. En estos momentos precisamente hay una comisión de montenegrinos que ha ido a poner bajo la protección de nuestro jefe las reivindicaciones de ese pueblo que de sean suprimir. Allí está una delegación de Dalmacia, que le ha llevado en donativo simbólico, un poco de tierra dálmata. La ceremonia de la toma de posesión de nuestro jefe, debe efectuarse de un momento a otro. Yo mismo le llevé hace pocos días una carta autógrafa de Kemal Pashá, por medio de la cual lo invitaba a pasar a Constantinopla, donde será recibido con honores de soberano. Ustedes saben que Gabriel D'Annunzio ha emprendido estudios tan profundos sobre el Corán, que ha podido establecer ciertas concordancias, ciertas armonías entre este texto y la Biblia. Y bien, mientras el jefe de la nueva Turquía le dirige esa invitación, el Papa le ha hecho saber discretamente que sigue con el mayor interés sus trabajos de exégesis... Finalmente, el otro principio es la idea del trabajo como fuerza creadora y elemento esencial de la prosperidad de los pueblos... Sobre las diferencias que separan, sobre este particular, el concepto de D'Annunzio y el de Mussolini (relativamente sobre todo, a la tarea de las corporaciones y de los sindicatos), han surgido toda clase de discusiones, a propósito del sindicalismo. Es bastante difícil poner de acuerdo a las dos ideas. ¿Se llegará a ello sin embargo? Tal vez los arreglos continúan muy activos.



SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA TESORERIA GENERAL

Disposiciones reglamentarias

Es inútil que quiera obtener su recibo si no lo solicita por su número.

Si Ud. pide su recibo con un número que no es el suyo, pagará por otro socio y se expone a perder su derecho en el sorteo próximo.

La puntualidad en los pagos semanales es el triunfo de esta Cooperativa.

No olvide que la TESORERIA está abierta para recibir las cuotas únicamente los VIERNES, SÁBADOS, y LUNES de cada semana, de seis a ocho de la noche. Fuera de esas horas, o en otro lugar que no sea esta oficina, no podremos atenderle como Ud. se merece.

Hay siempre socios aspirantes que desean su lugar: no lo pierda, pues mañana sus hijos han de reclamarle con razón su indiferencia. PIENSE EN SU PATRIA Y EN SUS HIJOS y Ud. será el mejor elemento de esta Cooperativa.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICO Y CIRUJANO Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3. 5, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

TRAUBE

Chistes

—Mamá: cuando un hombre está escribiendo, ¿necesita comer a cada instante?

—No, hijo. ¿Por qué?

—Porque papá cuando le dicta al escribiente, le dice: coma, coma, coma.

En la calle:

—¿Ves aquel médico que pasa por la otra acera? Pues salvó a uno de mis niños.

—Realmente tiene cara de hombre de talento.

—¡Oh, es que le salvó... de que lo cogiera un tranvía!

—¿Sabe usted que no encuentro sombrero para mí, en ninguna sombreroería?

—¿Tan grande tiene usted la cabeza?

—No, señor, no es eso: mi cabeza es como las demás pero quería el sombrero fiado.

Entre esposos:

La madre.—¿No te parece que nuestra hija María hace grandes prodigios en el canto?

El Padre.—¡Ya lo creo! Al principio sólo se quejaban los vecinos de la casa. Ahora se queja todo el barrio.

En una escuela:

—Niño: ¿por qué no vino usted ayer a clase?

—Porque de ma' hugada se murió mi padre.

—Pues pase por hoy, pero procure usted que eso no vuelva a suceder más.

Entre dos amigas:

—Me parece, Matilde, que tu novio es muy exigente y que trata de imponerse en todo.

—No hagas caso, hija; nos casamos pronto y esta son sus últimas voluntades.

—¿Qué diferencia existe?—pregunta uno—entre una serpiente y un gaban de piel?

—Que la serpiente es un animal que cambia de piel y el galán es una piel que suele cambiar de animal.

Entre amigas:

—¿Sabes, Matilde, que Cecilio ha perdido mi mano?

—Me lo había figurado.

—¿Por qué?

—Porque cuando le di calabazas me juró que iba a hacer alguna barbaridad.

Quiere Ud. quitarse los callos? Compre hoy mismo el infalible



Nombre y marca registrados DEPOSITO PERMANENTE EN EL PIAVE Frente al lado Norte del Mercado Ap. 397 San José Teléf. 815

Lea LA PRENSA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

Palabras de oro

INJURIAS

El dardo de la injuria se vuelve contra el mismo que lo lanza.

GOETHE.

Un alma grande está encima de la injuria, de la justicia y del dolor.

LA BRUYERE.

Olvida el ofensor, pero el ofendido no puede olvidar los ultrajes recibidos.

METASTASIO

Los insultos son propios de los viles, las razones son propias de los hombres.

MORROCHESI.

Hay injurias que es preciso tolerar para no comprometer nuestro honor.

VAUVENARGUES.

El veneno que más seguramente mata a las instituciones es el tedio.

MAQUIAVELO.

LEY

El reformador de las leyes debe obrar con prudencia, integridad y justicia, y portarse de tal modo que en la reforma haya el bien, la salud, la paz, la justicia y el ordenado modo de vivir de los pueblos.

MAQUIAVELO.

La Ley sería tirana si no fuese para todos.

METASTASIO.

Lo que más recomienda el mérito de una ley es el conciliar mayor número de objetos que exigen una mejora o una reforma.

BERNARDINO RIVADAVIA.

Amo al gobierno justo, odio al tirano; he ahí el compendio de mi doctrina.

CASTI.

El que busca la gloria por medio de la virtud, no pide sino lo que merece.

VAUVENARGUES.

Próxima boda

En breve se verificará en esta capital la boda del caballero don Miguel A. Córdoba con la distinguida señorita Adelsida Boraschi. La ceremonia se celebrará en la Iglesia del Carmen, a las siete de la noche, del diez del corriente.

Marítimas

Limón, febrero 6.—Ayer a las 17 horas zarpó para New York el vapor inglés «Tolo» de 4,318 toneladas, con 147 tripulantes, capitán F. Grant. Pasajeros: Manuel F. Quesada, Carlos F. Valenzuela y Eusebio Toledo. Carga 11838 racimos de bananos, 459 sacos de café, 561 de cacao, 339 cajas de piñas, correo 39 sacos.—G. Acosta.

Hoy a las 8.30 hs. fndó el vapor inglés «San Blas» de 2142 toneladas de Habana con tres días de mar 49 tripulantes. Capitán J. C. Scott y consignado a la U. F. C. Pasajeros: 3 en tránsito. Carga general. Correo 44 sacos. El capitán de puerto G. Acosta.

JARDINERIA LA CAMELIA Atiende sus órdenes por el TELEFONO N° 526 Premiado en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO FRANCISCO AVILA 130 va, al Sur de la Iglesia de la Dolores SAN JOSE, C. R.

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

OBRAS EN VENTA

Obras de Pio Baroja

- CÉSAR O NADA..... 4 00
AURORA ROJA..... 3 50
LA FERIA DE LOS INDISETROS... 3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS... 3 50
EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
PARADOX, REV..... 3 50
LA RUTA DEL AVENTURERO... 3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.
EL ROMANCIERO DEL CID
LA ILIADA, Homero
FAUSTO (2 tomos), Goethe
EL BANDOLERO, T. de Molina
ENTREMESSES, Cervantes
EL BARBERO DE SEVILLA; BO
DAS DE FIGARO, Beaumarchais
HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Ska
kespeare
EDIPO (trilogía), Sófocles
AMADO HASTA EL PATIBULO,
Jokai
PILAR ABARCA, J. Llampayas

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A Q 1-25 CADA UNO
Shelley : Shakespeare : Leopardi
Verlaine : Heine : Wordsworth
Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Marti

- A Q 4.00 el tomo
El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (a tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... 5-00
El Camino de París..... 3-50
El Mirador de Próspero..... 5-00
Hombres de América..... 5-00
Ariel..... 2-50
El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: Q 1 25

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE
EL EXITO COMERCIAL
ABRIRSE PASO
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco P. Margay
MISCELANEA FILOSOFICA, Voltaire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
TEMAS VARIOS, E. Benot
EL HOMBRE Y LA TIERRA (hag meños), Eusebio Kellius
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
CRITICA SOCIAL, Emilio Zola
DE LOS JESUITAS, J. Michelet
LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

- A Q 2.00 TOMO EMPASTADO
La musa del departamento.
Las rivalidades.
El padre Goriot.
César Bistrotta.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
El contrato de matrimonio
Modesta Miñón
La última encarnación de Vautrin
Los chivanos.
Los Maras.
Luis Lambert.
Juana la Pálida.
Peverso de la Historia contemporánea
El diputado de Arcis.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
La misa del ateo.
La prima Zola.
El cura de aldeas
Los Aldeanos
La investigación de lo absoluto
El hijo maldito
Disgustillos de la vida conyugal
Ursula Mirouet.
Eugenia Grandet
Petritilla

Ediciones Renovación

- A 30 CENTIMOS TOMO
Bronces de antano, (teatro), E. Calmings
glia.
El jardín de Epicuro, Anatole France.
Pájaros escogidos, Mariano Ospinra R.
Juan José, Joaquín Dicenta
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La ciencia y la metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meéndez.
Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Alfamafe)
Las guardias del crepúsculo, N. Pacheco
La escuela, Luis de Zulueta.
La Escuela alivista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, Oscar Wilde.
Lanúcia no triste (poesías), Vte. Medina
Deinomeno fugas, L. Montalban
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.
A UN COLON TOMO
La República de los soviets, L. Aracil
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay
Pájaros selectos, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua
Malos sucesos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente
A 50 Centimos tomo
Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
Las Rosas de Engadina (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A Q 1-50
Las cerzas del cementerio, Gabriel Miró.
El espada Monte, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlöf.
La voz de las campanas, Carlos Dickens.
El Abismo, Carlos Dickens.
Amor en pena, Bjornstjerne Bjornson.
Quitón, J. Jesús García.
Fáb'n Airón, J. Pérez Bojart.
Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
Nesto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis G. Hurtos.
Nuevos hermanos, Henri I vedán.
Culpables, W. Le Queux.
Por la vida, J. Pous y Pagé.
Su Majestad, Enrique Lavé.
El cadáver viviente, León T. Tolstói.
El refugio, Stevenson y Orborne.
Estruendo, B. Morán San Martín.
Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
El cupón f. lo, León Tolstói.
Del huerto apocriptico, Gabriel Miró
Fausto, por Iván Turgenev
Balada, R. Sánchez Diaz.
Juventud de Príncipe, W. Meyer
Kolomoer, Conde León Tolstói
Mistral, A. Lichtenberg.
Rusón, Jaquín Rusy.
El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El auto sabroso, José Garner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
El silencio, Eduardo Rodó.
Agujetas de un desconocido, Fedor Dos toyesky, z.
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
El amor catadrático, G. Martínez Sierra.
La enjuta, Victor Catalá.
¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormida en el bosque..., Fran' gels de Non.
Rebeldía, Joaquín Dicenta.

Ediciones íntimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
Líneas, Andrés Terzaga.
Meditaciones, M. Medina Betancort.
Cartas Anatómicas, Mariann Alcoverado.
Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
Crainquebille, Anatole France.
Cemas, Guillermo Valencia.
Poesías, Edmundo Montagne.
Algunas pájaros, Rem de Gourmont
Sus mejores cuentos, A. Montevideo.
El sexto matrimonio de Jarba Azul,